

Carta a James P. Cannon [nada de impaciencia]

León Trotsky

27 de febrero de 1940

(Tomado de *En defensa del marxismo*, páginas 125-126 del formato pdf, en nuestra serie [Obras Escogidas de León Trotsky en español \(OELT-EIS\)](#) (Libros, folletos, panfletos, recopilaciones y otros materiales).

James P. Cannon, [1885-1973, originario de Kansas, había sido uno de los fundadores del PC en los EEUU y el dirigente, junto con Foster, de una de sus tres fracciones; convencido en el VI congreso por la lectura de textos de Trotsky, junto con Shachtman y Abern había levantado la bandera de la Oposición de Izquierda en los Estados Unidos; Trotsky veía en él al tipo de dirigente obrero revolucionario.)

Querido amigo,

Contesto su carta del 20 de febrero¹. El congreso de la minoría supongo que ya habrá finalizado, y creo que en las cuestiones tácticas concretas que usted analiza en su carta, sus movimientos *inmediatos* dependen, como mínimo en un 51 %, de los resultados de este congreso.

Ustedes están convencidos de que la minoría en su conjunto se está preparando para una escisión, y de que no pueden ganar a nadie². Acepto esta premisa. Por ello, era más necesario aún, antes del Congreso de Cleveland, realizar un gesto de paz enérgico³, con el fin de cambiar radicalmente la línea tras su negativa a contestar. Aprecio completamente su valoración a favor de la necesidad de publicar un número de *New International* preparando a la opinión pública para una escisión⁴. Pero el congreso de la minoría se celebró el 24-25 de febrero, y el congreso del partido no se celebrará hasta el comienzo de abril. Disponen ustedes de suficiente tiempo para la propuesta de paz, para la denuncia de la negativa de la minoría, y para la publicación del número de *New International*. Tenemos que hacer todo, con el fin de convencer también a las otras secciones⁵ de que la mayoría agotó todas las posibilidades para mantener la unidad. Es por lo que nosotros tres hicimos la propuesta al comité ejecutivo internacional⁶: es necesario también poner a prueba a cada miembro de este órgano, no despreciable.

¹ Esta carta de Cannon, que se oponía claramente a Trotsky en diversos puntos importantes, se le había comunicado al mismo tiempo a todos los grupos de la mayoría. (*Oeuvres*).

² Cannon escribía: “Todo intento ulterior para retener a la tendencia pequeñoburguesa, asimilarse y reeducarla en el marco de una organización común es utópico. La oposición pequeñoburguesa va a la escisión. Sin pérdida de tiempo hay que admitir la realidad y preparar, en consecuencia, nuestro frente de batalla”... “Hay que admitir que la discusión está agotada. Tenemos ante nosotros una demostración de primera clase de la “pequeña burguesía encolerizada”.” (*Oeuvres*).

³³ Verosíblemente Trotsky alude aquí a la propuesta que había hecho en una carta a J. Hansen el 18 de enero de 1940 [[“Carta a Joseph Hansen \[habrá que seguir la discusión\]”](#)], en esta misma serie de nuestras EIS]. No conocemos ninguna respuesta precisa al respecto, pero la carta en cuestión se había dirigido a todos los grupos de la mayoría mediante una circular del 24 y no se había tomado ninguna medida *antes* de la conferencia de la minoría. (*Oeuvres*).

⁴ En su carta del 20, Cannon había escrito: “Es necesario reconsiderar nuestra posición anterior sobre la publicación en *New International* de los documentos más importantes de la controversia.” (*Oeuvres*).

⁵ Trotsky piensa aquí en otras secciones de la IV Internacional, incluyendo a las secciones europeas bajo la clandestinidad, para la cuales la escisión del SWP iba a ser un acontecimiento poco comprensible y, sobre todo, catastrófico.

⁶ “[[Propuestas al CEI](#)]”, en esta misma serie de nuestras EIS.

Entiendo bien la impaciencia de muchos camaradas de la mayoría (supongo que esta impaciencia está, frecuentemente, ligada a la indiferencia teórica⁷), pero deben recordar que los acontecimientos en el Socialist Workers Party tienen ahora una gran importancia internacional y que ustedes deben actuar no sólo en base a sus apreciaciones subjetivas, por muy correctas que puedan ser, sino en base a hechos objetivos accesibles a cualquiera⁸.

[He recibido una copia del artículo de mi amigo Gerland⁹, “El algebra de la revolución”. Recomiendo encarecidamente este artículo para *New Internacional*. El autor debería ofrecer una serie de artículos de este género. Munis¹⁰ debería ir al congreso y al plenario de después del congreso del comité ejecutivo internacional. Es inteligente y firme.]¹¹

R. RORK (LEÓN TROTSKY)
Coyoacán, D. F.

Edicions Internacionals Sedov
Serie: Trotsky en internet y en castellano



germinal_1917@yahoo.es

⁷ Cannon escribía que “los elementos obreros serios” estaban hartos de la discusión. Enumerando los materiales de esta discusión, “a estas alturas ya la mayor discusión de partido en la historia de la humanidad” aseguraba que los obreros comenzaban a protestar en filas cerradas contra la llegada de los boletines de discusión, añadiendo que ya tenían formada su opinión: “No quieren más discursos. Quiere actuar.” Cita las cartas de responsables indicando que, pro ejemplo, si la propuesta de Trotsky de proseguir la discusión tras la conferencia [de la minoría en Cleveland] se hubiese aceptado “los obreros simplemente se irían” y señalaba que los militantes de Minneapolis habían rechazado discutir con Shachtman. “Es tiempo de realizar, dice él, que los mismos proletarios en general quieren concluir esta discusión y volver al trabajo.” (*Oeuvres*).

⁸ La carta de Cannon del 20 de febrero no menciona ni una sola vez la cuestión de la internacional, señalando de pasada, sin embargo, que no había nada que hacer “con el sistema francés de organización”: la “ligereza frente a las escisiones y unificaciones” que había obtenido los “malos resultados” que se sabían. (*Oeuvres*).

⁹ Heijenoort.

¹⁰ Manuel Fernández Granizo, llamado G. Munis (nacido en 1912 y fallecido en 1989) era un antiguo militante de Izquierda Comunista que había dirigido el GBL en España durante la guerra civil, hasta su encarcelamiento por “asesinato” bajo la presión del GPU. Había logrado llegar a Francia en 1939 y se encontraba en México, donde ya había estado a principios de la guerra civil. (*Oeuvre*). [En nuestro sello hermano [Alejandría Proletaria](#) ver su serie: [Obras completas de G. Munis](#)].

¹¹ L. Trotsky (P. Broué editor), *Oeuvres*, Tomo 23, Institut Léon Trotsky, París, 1986, página 199.